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“拉闸减排”

岂能只拿民企开刀

河南省报纸新闻
名专栏

加税应该暂缓，减税势在必行
□晚报评论员 李记

热点热点
话题话题

社会关注社会关注

11月10日，国家烟草专卖局
在中国妇女发展基金会设立金叶
基金，同时捐款1000万元，用于
支持“母亲水窖”及“母亲健康快
车”两个公益项目。烟草行业是
否能够从事公益？烟草企业做公

益主要目的是否是
改善自身形象？烟
草企业的捐赠能不
能收？此次捐赠
后，关于烟草企业
参与公益的话题又
引起了社会讨论。
（本报今日A23版）

给股市去泡沫，收印花
税；给房地产降温，酝酿房产
税、物业税；为了保护环境，出
台车船税……因种种理由设
立的税种，在物价不断上涨
的同时，让老百姓的消费能

力再打折扣，也与拉动内需增长的经济调整政策存
在冲突。当“十二五”规划提出努力实现居民收入增
长和经济发展同步，同时加强税收对收入分配的调
节作用，努力扭转城乡收入差距的同时，一项项加税
政策的出台令公众哗然，业界质疑。

（11月15日《国际先驱导报》）
当“23.4%的职工5年未增加工资”的事实摆在

眼前，当十二五“从国强走向民富”的蓝图已经打开，
讨论加税还是减税的意义与价值，别有一番深意。

以房产税征收为例。之前一个广被讨论的问

题是：房产税到底是按套数征税，还是按人均面积征
收。经过民意发酵，比较一致的结论是，不管以哪种
方式征收，都要避免“误伤”情况的发生。不然，初衷
美好的房产税征收，很可能会在CPI持续走高的背
景下，成为普通公众及其家庭的又一负担。

再以个税改革为例。虽然“以家庭为单位征收
个税”的呼声由来以及，但具体到施行的问题上，却
迟迟没有声音，“条件不成熟”的回应说了一年又一
年。究其原因，“条件不成熟”可能只是借口，“舍不
得”很可能才是最重要的原因——“工薪阶层个税
占个税总收入50%，个税年增长34%”这一数据最能
说明问题。

加税应该暂缓，减税势在必行。对企业而言，
亦是如此。一方面，一定程度的减税并不会导致公
共财政收入的大幅减少。诚如报道中天津财经大
学李炜光教授指出的那样：“应当合理确定宏观税负

标准，以保持我国政府的(赋税)规模维持在较为适
当的水平上。我国政府每年掌控的财政收入以占
GDP的20%或稍高一点为宜，如有明显超出的趋势，
应通过预算控制机制予以限制。”在保持一定额度的
基础上为民众和企业减税，既能保证公共财政收入，
又会立竿见影地增加民众收入，进而有效地刺激内
需，可谓多赢。

另一方面，退一步说，即便减税的计划还须酝
酿，但加税绝对应该暂缓。诚如报道中复旦大学经
济学院副院长孙立坚所称的那样：“税收作为一种机
制，应当根据形势、环境做出相应的调整，当前任何一
个税收政策的出台都应当保持谨慎。”CPI持续走高，
无疑就是当前阶段必须考虑的“形势”和“背景”。也
许个税改革仍难推进，劳动者收入增加还须成熟机制
助推，“民富”需要脚踏实地缓慢完成，但暂缓加税这
个“举手之劳”，相关方面应该有能力做到吧。

石家庄某县县长说：烟草企业是利税大户，上市公司是公众公司，外企又要
考虑国际影响，但闸又不能不拉，就只好拉民企的电闸了。越强的越没人敢惹，
越弱的越被欺负，民企生存艰难可想而知。在外企纷纷享受“国民待遇”的今天，
民企更应享受与外企一样的“国民待遇”，不能让民企好事轮不到、坏事逃不掉。
只有在公平的竞争环境里，民企才能获得更大的发展，才会创造更多的社会财
富、更多的就业机会，我们的社会也才会呈现更多的活力。 ——《广州日报》

唐春成唐春成 图图

话题：今冬我国可能再
次出现气荒，发改委决定上
调气价

网友发言
价格涨上去了，天然气的存储就多

了吗？ 山东网友
为什么每次出现资源短缺，就只能

调高价格呢？难道没有别的措施了？
北京网友

报道说：实际上，天然气利用呈现无
序发展的现状。比如，工业用气规模不
断扩大。特别是以天然气为原料的化肥
生产企业纷纷上马，并造成我国化肥产能
的明显过剩。一项对全国化肥产能调查
结果显示，2009年我国的化肥总产能过剩
已达1500万吨，可是，许多企业仍有扩产
计划。在我看来，第一，这是管理的问题，
相关方面对天然气的使用管理不力；第
二，企业过度使用，埋单时不能绑架民
众。是不是这个道理？ 河北网友

话题：海关总署回应对
笔记本电脑征高额进口税
原因，称是为方便旅客

网友发言
征高进口税是方便旅客，那么，征低

进口税就是“麻烦旅客”了——我真是感
动极了。 新浪网友

海关总署监管司负责人黄熠说，目
前根据《完税价格表》规定，笔记本电脑
适用的一般完税价格是 5000 元，这一价
格兼顾了有的笔记本电脑价格略高于
5000 元，有的笔记本电脑价格略低于
5000元的情况。黄强调，会定期对《完税
价格表》中常见商品的价格进行调整，使
其尽可能贴近实际情况。今后将进一步
加快《完税价格表》调整和发布频率。现
在大伙意见都这么大，别再等“今后”了，
现在就开始调整吧。 搜狐网友

话题：老人23年收养
400余流浪儿，逝世后孩子
去向引关注

网友发言
20多年来，郑承镇一共领回了400多

名流浪孩子。最多的时候，郑承镇家里
挤住过 13 个孩子。郑承镇收养的孩子
中，有的读了中专、警校，有的参了军，没
有一个再流向社会。而多年的劳累、付
出让他积劳成疾，躺在了病床上，但他最
割舍不下的还是家里的9个小孩。我深
深地被感动了，老人绝对应该当选“感动
中国”候选人。 网友：默默

我被感动了，同时也心痛了。为什
么郑老生前得不到当地相关部门的帮助
呢？ 网友：仁者无敌

救助站是临时性救助单位，不能长
期收留流浪人员。所以，9名流浪儿童的
最终去向仍是个未知数。为这几个孩子
担忧，希望他们也能有个好归宿。

网友：天舞之城

话题：北京一医院专家
号被卖到3000元，医生称
在给号贩打工

网友发言
用身份证挂号不行吗？那样票贩子

不就不能倒票了吗？ 河北网友
面对猖獗的号贩子，唐教授表示，警

方、院方包括医生本人一直都在想办法
打击，但收效甚微。强烈要求挂号实名
制，虽然医院的成本增加了，但换来的是
患者的心安。 四川网友

“烟草慈善”是最不坏的控烟违例
烟草被称为是燃烧生命的恶魔，慈善则被视作

放飞爱心的天使，当两者合二为一，“烟草慈善”引起
争议顺理成章。在控烟专家看来，这无疑是烟草公
司无孔不入的又一种方式的变相营销，旨在通过公
益捐助来树立正面形象，大有另类烟草广告的嫌疑。

这里涉及到的根本问题，也许可以称之为慈善
的权利。法律尚且没有剥夺犯人的慈善权利，一个
正规企业的慈善权利可否因为其经营产品的特殊
性而予以剥夺呢？国内相关法律中显然找不到这
样的条款；我国在2006年加入的《世界烟草控制框
架公约》，被认为是“烟草企业无权慈善”的依据。
因为《公约》第13条明确要求：“缔约方应广泛禁止
所有的烟草广告、促销和赞助”。

“烟草慈善”存在违反《公约》的嫌疑，这一点毋
庸置疑；问题的关键在于，涉嫌违反《公约》的控烟
违例现象实在太多了，不说别的，看一看改头换面
的烟草广告，看一看内外有别的香烟包装盒，就什
么都知道了。在这里面，“烟草慈善”大约应该算最
不坏的控烟违例了：一方面，它事实上的确能够帮
助到需要帮助的人；另一方面，它对社会所造成的
负面影响又相对较低。

控烟不力是必须直面的现实，但与其在“烟草
慈善”上死揪不放，倒不如在香烟包装与香烟广告
上去发力——那样的控烟违例才是最坏的违例。
当然，要是能让烟草企业的巨额利润更大比例地上
交国家，进而返还给需要帮助的弱势人群，那就更
加名正言顺了。 舒圣祥

纠结“烟草捐献”或是责任倒逼
有调查报道显示，中国有3.5亿吸烟者，占中国15岁以上人口的36%。每年有100万人死于

与烟草相关疾病，这个数字为世界之最。正因为如此，专家认为应该拒收国家烟草专卖局捐款
的社会意义得到凸显，也是给社会的一个善意提醒。

其实，各国政府对烟草制品除了征收一般性税种外，还征收有高额消费税，一般占到烟草税
总额70%以上。还有一些国家通常对烟草征收专门的健康与吸烟税，用于控烟宣传等。不难看
出，不站在公共利益的角度，就不可能尊重人的生命安全权、身体健康权，当然也就无法找到合
适的控烟路径。

专家的态度告诉我们，社会应该用更加理性和科学的态度来看待“烟草味”，烟草行业更应
该用维护公共利益的姿态来接受这种新的挑战，用更加负责任的姿态来消解民意纠结。这对烟
草企业也是一种责任倒逼：唯有树立新的责任者的形象，才能消除民意的纠结！ 朱四倍

“验胎灵”走红不能不管不问
最近，一种声称可以检测胎儿性别的药

物——“验胎灵”在网络上悄然热销。这样一
个明显违反中国计划生育相关法规的药品，却
畅行无阻。对此，药监局、工信部均称无权处
罚。 （11月15日《京华时报》）

皮球被踢来踢去，验证了专家的说法：看起来
谁都在管，其实谁都没管住，这是监管体系的尴
尬。不管“验胎灵”这种药物是否具有鉴定性别的
作用，作为相关职能部门，都应该对这种现象予以
足够重视。比如，应该尽快填补立法的空白，将售
卖性别鉴定类药物行为入罪，并严厉惩罚涉及的
机构和个人。当前，在法规上，仅仅只是强调打击
利用超声和染色体检查等技术手段检测胎儿性
别，药物并不在打击范围之列；打击的群体主要是
针对医疗机构，不包括其他非医疗经营机构。这
些空子有可能会被别有用心的人去钻。 吴帅

公款拜神令民意无地自容
海南临高县尧龙水库工程管理所花数万

元公款办了 30 桌酒席，宴请周边村民。所长
说，摆酒席是为了搞迷信，搞迷信是为了保平
安。 （11月15日《南国都市报》）

这个管理所的领导，宁可将钱送给虚无缥缈
的神灵和迷信，也不愿意用来改善职工的待遇，
为啥？因为在一些单位里，尽管标榜着职工
的利益高于一切，但实际上，很少有单位的职
工能够行使监督领导、决定领导命运的权
利。这不是臆测，而是现实中类似海南临高
县尧龙水库工程管理所这种单位的实际情
况。正是这种现状，让领导根本不去在乎民意的
价值和作用——在这些领导看来，尽管迷信很不
靠谱，但至少能够给人一种期待，比提高职工福
利更能让人产生一些幻想。

傅万夫

关注作家富豪榜之外的“贫困”
《2010 年度中国作家富豪榜》发布，杨红

樱、郭敬明、郑渊洁分别以 2500 万元、2300 万
元、1950万元的年版税收入成为今年作家富豪
榜前三甲。中国文学虽在积极出击海外市场，
但直到今天仍没有一部中国现代文学作品真
正在海外大卖。 （11月15日《成都商报》）

文字的价值，并不是只用金钱来衡量的。文
字这种东西，始终要通过时间来检验。每个时代
都有大量浮华喧嚣的作品，但真正成为经典的，
却少之又少。反观我们的时代，又有多少作品可
以拿出来称之为经典呢？这种表面的繁荣，遮蔽
了经典匮乏、思想贫困的真相。连本国人都不能
影响，又何谈走出国门，输出文化、影响世界呢？
所以说，不要总是关注作家赚了多少钱，更要关
注榜单之外的“贫困”。

江德斌
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